

Pincus, Rudi Moritz

Datos básicos y biografía breve

| | |
|---|---|
| Nombre | Rudi Moritz Pincus (Rodolfo Pincus Zacharias) |
| Sitio de colocación del Stolperstein | Michaelkirchstr. 13, 10179 Berlin |
| Distrito/Localidad | Mitte-Mitte |
| Nacimiento | 24 de marzo de 1917, Berlín |
| Ocupación | Óptico |
| Huida | A principios de 1939, en barco vía Inglaterra a Chile |
| Fallecido | 7 de septiembre de 2005, Santiago de Chile |

Biografía breve

Rodolfo Pincus Zacharias nació el 24 de marzo de 1917 en Berlín como Rudi Moritz Pincus, único hijo del matrimonio entre Anna Pincus, de soltera Zacharias (*1878), y Siegfried Elkan Pincus (*1867). La familia vivía en la Michaelkirchstr. 13 en el distrito de Berlín-Mitte en un apartamento del primer piso de la parte delantera del edificio y tenía su propia línea telefónica (nro. telefónico 674675). Su madre, Anna Pincus, era enfermera y ama de casa. Su padre, Elkan Pincus, era comerciante y fabricante de máquinas cortadoras de rollos industriales de tela.

Rudi Pincus pasó sus años escolares en el Berlinisches Gymnasium zum Grauen Kloster en Berlín-Mitte, del que se graduó en la primavera de 1934. Participó activamente en el grupo juvenil sionista "Habbonim". Se dice que tenía una relación muy estrecha con sus padres, pero también muy independiente. Más tarde dijo a menudo a sus propios hijos: "Los niños deben aprender de Esparta, no de Atenas". Como judío, se le prohibió cursar la carrera universitaria de física a la que aspiraba. Por esta razón, a partir del 1 de abril de 1934, realizó una formación como óptico en la óptica Platzmann, en la calle Brückenstraße 1 de Berlín-Mitte. Para ello, asistió a la Escuela Profesional de Óptica Oftálmica de Berlín-Schöneberg y a cursos en la Escuela Alemana de Óptica y Foto Técnica. En 1936 su formación le llevó durante seis meses a la ciudad de Jena, donde asistió a cursos en la Escuela Estatal de Óptica. El título profesional que buscaba, un "Diplom-Optiker" (Jena) o un "Staatlich geprüfter Augenoptiker" (Berlín), exigía el título de maestro óptico y una edad mínima de 25 años. No obstante, la obtención de este título y grado de formación estaba prohibida para los judíos. El 26 de marzo de 1938 aprobó su examen final de la formación ante el tribunal de exámenes de la Cámara de Ópticos y Mecánicos de Precisión de Berlín.

En 1936, su primo Bernie Pincus que le llevaba 18 años, estuvo de visita en Berlín para asistir a los Juegos Olímpicos de aquel año. Bernie también era originario de Berlín, pero llevaba un tiempo viviendo en Chile. Había luchado en la Primera Guerra Mundial y había estudiado ingeniería de minas. En 1926, asumió un puesto de ingeniero en la empresa Ferrostahl, que posteriormente le llevó a Chile para prestar apoyo técnico a las explotaciones mineras de la empresa en ese país. Bernie Pincus se convirtió pronto en el jefe

de la división sudamericana de Ferrostahl, pero fue destituido de este puesto en 1935, ya que a partir de ese entonces se les prohibió a los judíos dirigir empresas alemanas. Durante su estancia en Berlín en 1936, Bernie Pincus animó a Rudi, Anna y Elkan Pincus a abandonar el Reich alemán y les sugirió que se fueran a Chile.

En Chile, Pedro Aguirre Cerda fue elegido presidente en 1938. El ministro de Asuntos Exteriores del nuevo gobierno, Abraham Ortega, era vecino de Bernie Pincus. Ortega apoyó la inmigración de judíos a Chile. Bernie Pincus ayudó a muchos judíos con los trámites de entrada y residencia en el país sudamericano y buscó patrocinadores para financiar los gastos de viaje. Un número desconocido de personas judías llegó a Chile, como resultado de esta política de asilo. En 1939, el Congreso chileno inició una investigación contra el ministro de Asuntos Exteriores Abraham Ortega, a raíz de la cual se puso fin a la concesión de visados a los judíos.

Pocos días después de su exitoso examen final de su formación, Rudi Pincus de 21 años tuvo que dejar su trabajo en la tienda del óptico Platzmann el 31 de marzo de 1938, porque la arianización del negocio era inminente. Decidió seguir la sugerencia de su primo Bernie y empezó a concretar su propia partida a Chile. En los preparativos del viaje, Rudi Pincus fue apoyado por sus padres, también los vecinos del edificio en la Michaelkirchstraße recaudaron dinero para financiar su viaje. Ya unas semanas después de la *noche de los cristales rotos*, del 9 al 10 de noviembre de 1938, Rudi Pincus poseía un pasaporte y un visado chileno. Su pasaporte fue expedido el 25 de noviembre 1938. El 2 de diciembre de 1938, Rudi Pincus recibió en el consulado chileno de Berlín un visado de 12 meses para Chile. El 16 de enero de 1939, la embajada británica en Berlín expidió un visado de tránsito para el Reino Unido que le permitiría viajar directamente a Chile.

El 31 de enero de 1939 Rudi Pincus abandonó el Reich alemán para dirigirse a los Países Bajos, desde donde continuó su viaje directamente a Gran Bretaña. El primero de febrero de 1939 Rudi Pincus llegó a la ciudad portuaria británica de Harwich. En Liverpool se embarcó el 16 de febrero 1939 en el buque de vapor chileno "Orduña", con destino a Valparaíso (Chile). En la lista de pasajeros, su nombre va seguido por la profesión de "óptico". Para ganar algo de dinero durante el pasaje a Chile, se dice que Rudi Pincus enseñó español a otros pasajeros del barco. Como no había aprendido español antes, su latín escolar le había servido de base.

Tras su llegada a Chile, se instaló en la capital del país, Santiago, y mantuvo una activa correspondencia con sus padres que habían permanecido en Berlín, la cual se interrumpió poco antes de su deportación el 24 de octubre de 1941. La correspondencia era un intercambio mutuo entre él y ambos padres. Toda la correspondencia fue abierta y censurada por la Gestapo. Además de un intenso intercambio de información sobre las posibilidades de emigrar, se dice que los padres lamentaron no haber emigrado a Chile junto a su hijo Rudi en 1939.

Durante sus primeros cuatro años en Chile, Rudi Pincus trabajó como óptico empleado en la óptica Rotter de Santiago, entre otros. El 12 de diciembre de 1943 se casó con Minna Mendel, procedente de la ciudad de Meckenheim, cerca de Bonn, que también había huido a Chile. La pareja tuvo tres hijos, Claudio, Eliana y Roberto. Con el apoyo de su primo Bernie Pincus, abrió su propia óptica en Santiago de Chile, en mayo de ese mismo año. La dirección del negocio sigue siendo Moneda 1037 y se encuentra en el centro de la capital chilena, a unos 200 metros (una manzana y media) del palacio presidencial "La Moneda".

La óptica se gestiona en segunda generación familiar y cuenta con cuatro sucursales, tres de ellas en Santiago y una en la ciudad costera de La Serena.

Rudi Pincus se comprometió con el desarrollo de la óptica en Chile y fue, entre otras cosas, miembro honorario y presidente (de 1963 a 1967) del gremio óptico del país (colegio de ópticos). Además, estaba comprometido con la comunidad judía de Chile, por ejemplo, como presidente del hogar de ancianos "Fundación CISROCO" (Comité Israelita de Socorro), y como director emérito de la organización "Comunidad Bnei Israel Chile". Hoy esta comunidad ha creado un centro familiar comunitario que lleva el nombre de "Minna Pincus Z'L". En honor al compromiso de Rudi Pincus, en 2016, el nuevo centro de innovación y capacitación del Seminario Rabínico Latinoamericano fue bautizado "Rudy Pincus Z'L". El centro tiene como objetivo el fortalecimiento de la educación judía en todo el continente sudamericano.

Rodolfo Pincus Zacharias vivió en Santiago de Chile hasta su muerte el 7 de septiembre de 2005. Sus descendientes viven allí, en Estados Unidos y en Israel.

Iniciativa:

La colocación del Stolperstein para Rudi Pincus se remonta en la iniciativa personal de Claudia Mellwig, su bisabuela era dueña de la casa en la dirección Michaelkirchstr. 13, donde se encontraba el último hogar de la familia Pincus. Claudia Mellwig llegó a conocer el destino del matrimonio Anna y Elkan Pincus, así como la emigración de su hijo, Rudi Pincus, por las historias que le contaba su padre Wolfgang Mellwig. Cuando era niño, Wolfgang Mellwig tuvo contacto con el matrimonio Pincus durante sus visitas en la Michaelkirchstr. 13. A lo largo de su vida, él recordaba la desaparición de la pareja que en aquel momento le resultaba incomprensible. En 2005 Claudia Mellwig comenzó a buscar al hijo emigrado de la familia, Rudi Pincus. En la actualidad, Claudia Mellwig está en contacto con los hijos de Rudi Pincus, nietos de Anna y Elkan Pincus.

Información biográfica recopilada por:

Claudio Pincus, Susanne Bressan, Stefan Bamberg, Ulrike Neuwirth, Claudia Mellwig y Jakob Krusche

Fecha de autorización:

29 de junio de 2021

Traducción por:

Jakob Krusche
(Stolpersteine Berlin-Mitte)

Fuentes:

Colegio de Ópticos, Contactólogos y Optómetras de Chile A.G. "Socios Honorarios" (2019):
<http://colegiodeopticos.cl/nosotros/>

Comuna de Macul, Dirección Jurídica y de Recursos Humanos, "Anexo de Modificación, Contrato de Arrendamiento de Servicios Inmateriales" (2014):
[http://www.transparenciacorpomunimacul.cl/transparencia/attachments/article/120/10.02.15%20%20ANEXO%20CONTRATO%20PINCUS%20LTDA%20\(3600%20LENTES\).pdf](http://www.transparenciacorpomunimacul.cl/transparencia/attachments/article/120/10.02.15%20%20ANEXO%20CONTRATO%20PINCUS%20LTDA%20(3600%20LENTES).pdf)

Comunidad Nueva Bnei Israel en Chile, Aprendizaje, crecimiento y familias (2021):
<http://comunidadnbi.cl/aprendizaje-crecimiento-y-familias/>

Comunidad Judía de Chile (2016), "Seminario Rabínico Latinoamericano crea Centro de Innovación y Desarrollo Educativo Rudy Pincus ZL": <https://www.cjch.cl/2016/06/seminario-rabinico-latinoamericano-crea-centro-innovacion-desarrollo-educativo-rudy-pincus-zl/>

Diario Oficial de la República de Chile. Lunes, 25 de Enero de 1971, pág. 5:
https://books.google.de/books?id=LtzeTicqZ6lC&pg=PA385&lpg=PA385&dq=Rodolfo+Pincus&source=bl&ots=C8fnYfEFVv&sig=ACfU3U1VDIEzghzdb9ecfaTMU4J1pTy0rQ&hl=de&sa=X&ved=2ahUKewiQmNra6ebqAhXQlqQKHTP_Chk4ChDoATAGegQICRAB#v=onepage&q=Rodolfo%20Pincus&f=false

Eidesstattliche Versicherung v. 08.02.1957 über eigene Ausbildung und berufliches Fortkommen, abgegeben von Rudi Pincus vor dem Konsulat der Bundesrepublik Deutschland in Santiago de Chile, Akte Rudi Pincus, Reg.-Nr. 322.054, Aktenzeichen E 4, S. 44-45.

El Mercurio, "Rodolfo Pincus, pionero de la óptica", 10-09-2005:
<http://buscador.emol.com/noticias/Rodolfo+Pincus>

Entschädigungsakte Rudi Pincus, Reg.-Nr. 322.054, Aktenzeichen E 3, S. 42.

Entschädigungsakte Rudi Pincus, Reg.-Nr. 322.054, Aktenzeichen E 22, S 67.

Entschädigungsakte Rudi Pincus, Reg.- Nr. 322.054, Aktenzeichen RÜ, S. 4–7.

Federación para la Preservación de la Memoria Judía – Archivo Judío de Chile: Unidad documental simple 68 – Carta de Hermanos Filial Pacífico dirigida a Leo de Jong (1999):
<https://catalogo.archivojudio.cl/index.php/carta-de-hermanos-filial-pacifico-dirigida-a-leo-de-jong>

Geni, A my heritage company – Rudi Pincus: <https://www.geni.com/people/Rudi-Pincus/5675193586510089086>

Ópticas Pincus - Historia de la Óptica (2005): <http://www.opticas-pincus.cl/historia.htm>

Ópticas Pincus – Locales (2006): <http://opticas-pincus.cl/locales.htm>

Passagierliste Dampfschiff „Orduña“, Liverpool-Valparaiso, Abfahrtsdatum: 16.02.1939.